

Amicales ou conflictuelles ? Quelle durée ? Les relations entre les derniers chasseurs mésolithiques et les premiers agriculteurs néolithiques

Organisateurs:

Dominik Kacper Płaza (Muzeum Archeologiczne i Etnograficzne w Łodzi)

Andreas Kotula (Brandenburgisches Landesamt für Denkmalpflege und Archäologisches Landesmuseum, Zossen)

L'émergence de l'agriculture en Europe s'est produite à des moments différents et selon des trajectoires distinctes. La recherche sur la rencontre – ou le choc – entre deux mondes, celui des groupes de chasseurs-cueilleurs locaux et celui des agriculteurs migrants, possède une longue tradition. Des indices de chasseurs-cueilleurs résilients maintenant leur mode de vie dans des niches écologiques sont connus dans différentes régions d'Europe. Les recherches interdisciplinaires menées ces dernières années, en particulier les analyses ADN, ont apporté un éclairage nouveau sur les sociétés parallèles des derniers chasseurs-cueilleurs et des premiers agriculteurs. Elles offrent la possibilité d'appréhender de manière détaillée les relations entre ces groupes aux économies divergentes et contribuent à mieux comprendre l'un des tournants majeurs de la préhistoire : la sédentarisation.

Nous vous invitons à discuter de thèmes tels que :

Combien de temps deux communautés différentes ont-elles pu vivre côte à côte ?

Quelles étaient les relations entre chasseurs et agriculteurs dans les différentes régions d'Europe ?

Les contacts étaient-ils pacifiques ou violents ?

Comment articuler les informations archéologiques et génétiques ?

Comment et pourquoi les niches écologiques ont-elles été maintenues par les derniers chasseurs-cueilleurs ?

Comment les premiers agriculteurs se sont-ils étendus vers de nouveaux territoires ?

Qu'ont appris les agriculteurs des chasseurs-cueilleurs, et qu'ont appris les chasseurs-cueilleurs des agriculteurs ?

Qu'est-il advenu des derniers chasseurs-cueilleurs ?

Quelle est l'histoire de la recherche sur les relations entre chasseurs mésolithiques ou épipaléolithiques et premiers agriculteurs ?

Nous vous invitons à débattre de ces questions et à proposer des communications portant sur les derniers chasseurs-cueilleurs du Mésolithique et sur les débuts du Néolithique, ainsi que sur les résultats des recherches les plus récentes et les données interdisciplinaires relatives aux relations entre les communautés mésolithiques et les premiers agriculteurs.